

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

ELOGE DE LA FOLIE

ON appelle « Temps modernes » la période qui va de la chute de l'empire d'Orient à la Révolution française, de 1453 à 1789. Période agitée. Les esprits s'agitent; ils sont devenus très libres et très curieux. Les intérêts s'agitent; les voyageurs s'en vont au loin faire fortune. Les rois s'agitent; ils sont devenus tout-puissants et se combattent avec persévérance. « Drôle d'époque ! » songeait le sage Erasme. Et il écrivit l'« Eloge de la Folie ».

1. — VOICI LA FOLIE

LE livre parut à Bâle en 1501. Il était écrit en beau latin. Erasme avait beaucoup réfléchi et beaucoup étudié avant de... Mais, pardon! c'est vrai; qui est Erasme? Il est né à Rotterdam. Il a enseigné à Louvain au Collège des Trois Langues, des langues anciennes: latin, grec, hébreu. Il a habité Anderlecht, près de Bruxelles, où sa maison existe encore. Il a écrit aussi les *Colloques*, les *Adages*, et bien d'autres ouvrages.

L'*Eloge de la Folie* est son chef-d'œuvre. C'est un discours que prononce la Folie. La voici! Elle va parler.

2. — « C'EST MOI, MOI SEULE ! »

MESDAMES, messieurs, qu'on dise de moi tout ce qu'on voudra. C'est moi, moi seule, qui répands la joie sur les hommes, même sur les plus fous, c'est-à-dire sur ceux qui se croient sages. Vous riez de mon bonnet à clochettes? Vous pensez: Ce qu'elle est folle! Vous me faites rire, car, sous mon accoutrement, je suis la Sagesse et vous, vous êtes des fous!...

3. — LA PRESSE? AH! AH!

LES esprits? Folie! Je pense à Jean Gutenberg de Mayence, qui inventa, il y a 65 ans, des petites lettres mobiles en un alliage d'antimoine et de plomb capable de supporter la presse. Et on applaudit: On a inventé l'imprimerie! Bravo! Progrès! Tout le monde pourra lire! Ouais: Les derniers des sots pourront lire les dernières des sottises! Attendez un peu: après les beaux livres, les vilains journaux... Moi, je lis dans la Nature...

4. — LA BOUSSOLE? AH! AH!

LES intérêts? Folie! Je pense à cette aiguille aimantée qu'on a fixée dans une petite boîte et qui indique le pôle magnétique. Tout ça pour naviguer vers des pays nouveaux!... Bravo! Progrès! On rencontrera d'autres peuples! Ouais! Pour les civiliser ou pour les asservir? Et quand on aura exploité la terre, hein? On ira dans la lune? Pour la lotir? Moi, je rêve aux étoiles.

5. — LA POUDRE? AH! AH!

LES rois? Folie! Je pense à ce moine, Schwarz qui aurait inventé, il y a plus d'un siècle, la poudre à canon. Nous avons des bombardes, des couleuvrines, des serpentes, des arquebuses, des mousquets. Pif! Paf! Et que ça saute! Bravo! Progrès! On pourra livrer de belles batailles à la gloire des monarchies! Ouais! Et quand on aura trouvé mieux? On fera exploser la planète? C'est ça qui sera gai! Turlututu, chapeau pointu! Moi, je découvre la paix dans le chant de l'oiseau, la bonté dans le regard du chien, la vie dans le parfum de la fleur... J'ai dit!